

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO III

El Santuario, 23 de Abril de 1923

Número 32 y 33

Resignarnos? No.

Según se desprende de las teorías que preconizan los conservadores *Civilizados*, debemos mirar con estoica resignación y permanecer en una pasividad cuasi-absoluta, mientras el liberalismo arremete sin tregua y pone todas sus baterías contra nuestras fortalezas, que tantas luchas, que tantos sacrificios, que tantos holocaustos han costado. Gracias a estas *lujosas* teorías, el enemigo ha aumentado su audacia y descaro hasta pasar ya los límites del más inaudito cinismo: de aquí esa avalancha de calumnias que sale de la prensa liberal, que enloda y tizna lo más puro y armado; de aquí ese diluvio de insultos y denuestos vulgares que caen diariamente sobre el conservatismo y sus hombres; de aquí esas gacetillas y folletines que intoxican al pueblo con ingertos venenosos de impiedad; de aquí esos cánticos pornográficos que celebran la emancipación de la carne y proclaman la *excelencia* y la necesidad de la prostitución; de aquí que los oradores populacheros levanten tribuna en cualquiera parte para engañar a las masas inconscientes con teorías revolucionarias, y excitarlas a la rebelión contra las autoridades legítimas; de aquí que los representantes liberales en los cuerpos legislativos, con proposiciones inoportunas, «audaces» e «insolentes» provocan discusiones bizantinas, para hacer ostentación del jacobinismo que les es peculiar, para exteriorizar el odio salvaje que profesan a la Iglesia y a sus

Ministros, y para obstruir toda labor eficiente y patriótica, con el objeto de desacreditar al conservatismo y dar con esto pasto a los sectarios que se complacen en vivir insultando soezmente a nuestras sagradas instituciones.

¿Cómo resignarnos señores *civilizados* a que nos exhiban como bárbaros, a que se desacredite y calumnie la Religión, a que se minen nuestras fortalezas, sin lanzar siquiera un grito de protesta? Una cosa es la hidalguía, una cosa es tolerar los hombres, y otra el miedo que nos hace callar ante el error y transigir con él cobardemente, vergonzosamente. Ante el enemigo que nos ataca, no se justifica la pasividad: es un deber ineludible sacudir el marasmo, ponernos en acción y tomar la defensiva con denuedo y entereza. Si por esto nos tachan de retrógrados, no importa: bien comprobado está que los conservadores transigimos con todo lo que implique progreso; y no solo transigimos, sino que trabajamos decididamente por el mejoramiento material, por el perfeccionamiento social, por la civilización efectiva; y aceptamos toda renovación que esté en armonía con la filosofía cristiana. Pero no podemos, no debemos transigir con nada que sea antagónico a las doctrinas católicas, con nada que vaya en detrimento de los principios que informan el conservatismo; con nada que se oponga al saneamiento moral de la sociedad. Por ir en busca de adjetivos sonoros y vacíos, no vamos a dejarnos ganar una batalla ideológica.

El pueblo que trabaja, que lucha, que es el sostén de la causa, no omite sacrificios por vencer en todo campo, no pide como recompensa de sus triunfos, miserables alabanzas, honores y canongías, sino el triunfo efectivo de sus ideas, el imperio de la justicia, que es la fuente de la paz y del bienestar moral y material de la sociedad.

Así pues, que ni por miedo, ni por conquistar carantoñas nos resignaremos a ver arriada la bandera que simboliza nuestras ideas; resignarnos sería justificar las calumnias que se le imputan a la Religión, sería aceptar los injustos y apasionados cargos que le increpan al conservatismo; sería abjurar de las ideas profesadas, sería renunciar un deber moral, sería cometer un pecado contra la colectividad, porque «la resignación —dice Severino Aznar— que es una virtud individual, puede ser un pecado social» y aquí es un crimen nefando, del cual, los conservadores no debemos hacernos reos No.

MONFILE

Glorioso Centenario

El día 23 de Junio próximo se cumple el primer Centenario del natalicio del Ilustrísimo Señor Joaquín Guillermo González, una de las más positivas glorias de la Iglesia y de la Patria.

Las Diócesis de Antioquia y Santa Rosa y muy especialmente las ciudades de Antioquia, Santa Rosa, Marinilla y Yarumal se apresuran a celebrar con toda pompa tan augusta fecha.

El Santuario tiene una deuda de gratitud muy grande para con el Ilustre Prelado, quien fue Cura de esta población a la que amó con todas las veras de su acendrado corazón.

Es justo, pues, que nos preparemos a celebrar del mejor modo posible la fecha del nacimiento del Obispo González.

Doña Teresa Gómez de Hoyos

Pasó la vida sin esa rumbosa ostentación que atrae las miradas de la sociedad vulgar y prosaica, que desalada corre tras el brillo del similar y busca la felicidad en el ruido de cascabeles, que tan pronto hastía y fatiga a los espíritus nobles, incapaces de enruinecer sus facultades en el derroche de efímeros placeres. Silenciosamente, como para ocultarse al mundo lisonjero y adulón, consagró la señora Gómez de Hoyos su existencia a servir a la indigencia y a la orfandad desamparada. Solicita buscaba el turgurio donde la *Desgracia* tuviera su sede, para acudir presurosa a desparramar ternura y poner sedativos al padecer: matar el hambre del pobre vergonzante, cubrir las desnudas carnes del infeliz mendigo, poner el bálsamo que cura, en la herida del llagoso que se pudre; enjugar las lágrimas que a torrentes hace brotar el dolor, dulcificar con la almibarada frase de consuelo el amargo vivir del desheredado de la fortuna, fue la misión que la señora de Hoyos cumplió con el fervor y entusiasmo de un santo apostolado. Hacer el bien por el bien mismo, como lo hizo esta santa matrona, es propio sólo de almas muy puras y escogidas, propio de los irradiantes espejos de la caridad cristiana....

Sobre cada fosa que se abre cae generalmente una lluvia de coronas fúnebres, que fingen simbolizar un dolor que no existe; vienen pesames convencionales y ceremoniosos que son una sangrienta ironía y la más fina y auténtica falsificación de la verdad y del sentimiento. Pero sobre la tumba de la señora de Hoyos, silenciosamente, sinceramente, caerán las lágrimas de los pobres, que sin formulismos sociales lamentan la irreparable pérdida de su benefactora, que dejó la vida después de haber cumplido su misión sin ostentación rumbosa, sin estrépito, sin alardes....

¡Feliz ella que ya goza de la paz y ventura de los justos!

LUIS SOTO ARIAS.

“Futuro” y la Historia del Santuario

«Futuro», periódico que se publica en la noble ciudad de Marinilla, tacha la Historia del Santuario en la parte relacionada con los personajes que nacieron en este territorio antes del año de 1.838, en el cual pasó El Santuario a vida independiente.

Vamos a probar la sin razón de «Futuro»:

Campos de Marinilla fueron los del Santuario desde la fundación de aquélla, hasta el año de 1.765, fecha en que el Capitán Antonio Gómez de Castro dio principio a la fundación de El Santuario con la inauguración de la primera Capilla de Nuestra Señora de Chinquinquirá, comenzando desde este año una nueva entidad, de categoría muy distinta a la del campo de «Pozo» y del de «Caldera» como inocentemente compara «Futuro» el sitio o Partido del Santuario.

Algún tiempo después de la fundación de Marinilla, el Visitador Salvatierra, por orden de la Monarquía Española entregó a Don Francisco Manzueto Giraldo, fundador de dicha ciudad, un lote de terreno en el abra de «Potrerillo», desde la quebrada del Santuario (*Bodegas*), hasta el alto del «Chupadero», en cambio de otro que se le había quitado en «Bonillas», para resguardo del pueblo de indias de San Antonio del Peñol. El terreno asignado a Don Manzueto, estaba a linde con el que ya poseía D. Domingo Jiménez Fajardo (Archivo de la Colonia).

En los terrenos de Don Domingo Jiménez establecieron sus haciendas, sus yernos los Gómez de Castro y los Ramírez de Coy. Estas haciendas fueron el origen del Sitio o Partido del Santuario y sus habitantes vecinos de este Partido, aunque dependientes de la ciudad de Marinilla hasta 1.838, año en el cual, debido a los esfuerzos patrióticos del Pbro. Nicolás Giraldo Z. Don José Ignacio Botero, Don Domingo Gómez y Don Juan Bautista Salazar se consiguió que El Santuario fuera erigido en Parroquia.

Nadie niega que El Santuario, desde su nacimiento en 1.765, hasta su desmembración en 1.838, perteneció a Marinilla y por eso sus vecinos iban a esta ciudad a ejercer sus derechos y sus deberes de ciudadanos, sin desconocer ellos que sus cunas habían sido mecidas por las brisas santuarianas, aunque esas brisas se confundían con las de Marinilla.

La historia de los pueblos, co-

mo la de los individuos que los componen, principia innegablemente desde su nacimiento, desde su origen, y por eso nosotros hemos principiado la historia del Santuario desde su infancia, desde antes de salir de la tutela paterna. Porque amamos nuestro suelo nativo queremos que se le ame y por eso pretendemos hacerlo conocer, pues *nihil volitum nisi precognitum* dice el Filósofo.

Nosotros queremos dar a conocer al Santuario y a sus hombres, sin quererle restar glorias a nadie y mucho menos a Marinilla, nuestra querida abuela, pues hemos considerado que las glorias de Marinilla redundan en gloria del Santuario, y viceversa.

«Futuro» dice que no quiere polémicas con nadie, y sin embargo las provoca, imitando lo del lobo y la oveja de la fábula. Y agrega que mucho menos quiere polémicas con quien escribe historia de tiempos remotos sin anotar los documentos. No somos escritores de alto coturno y bien tajada pluma, como la del escritor de «Futuro», pero sí sabemos que un escritor de Historia debe saber lo que escribe, ser veraz, imparcial, consecuente, y no dejarse llevar de exagerado regionalismo.

Hemos formado la Historia local porque, como institutores, creemos que las historias locales las debemos formar los maestros. Nosotros hemos consultado archivos antiguos, oído narraciones de ancianos verídicos y honorables; hemos comparado narraciones y hemos formado el criterio de verdad. Tenemos documentos no sólo para la historia del Santuario, sino también para la de Marinilla y otras poblaciones. No hemos procedido, pues, *a tontas y a locas*.

Para terminar repetimos nuestro argumento de otras ocasiones: tan santuarianos son los nacidos en territorio santuariano cuando era éste jurisdicción de Marinilla, como eran marinillos los que nacieron en Marinilla cuando ésta pertenecía a Mariquita, como colombianos o negranadinos los que nacieron en estas tierras antes de 1.810, cuando eran Colonias de España.

IGNACIO GIRALDO R.

Palique

Con motivo de que en «Futuro» de Marinilla apareció un artículo tendencioso, en el que trata de reprochar nuestra sección «*Historia del Santuario*», se trabó un interesante diálogo entre nuestros buenos paisanos Pancracio y Pánfilo, en el

cual diálogo estuve de espectador y dando fe de lo que expresaron nuestros interlocutores, hago público este coloquio, para que lo juzguen nuestros conscientes lectores:

Pancracio.— Dime Pánfilo, desde cuándo empieza la Historia de nuestra Patria, según «Futuro»?

Pánfilo.— Hombre, nuestra historia solamente debe contarse desde 1.819, después de la batalla de Boyacá, pues en esta jornada gloriosa se selló nuestra independencia y empezó la vida republicana y democrática de Colombia.

Todos los sucesos que se narran anteriores a la Independencia, como el descubrimiento, conquista y colonización de nuestro territorio, la genealogía de los autoctonos y de los inmigrantes, el lento desenvolvimiento de las ciencias, artes e industrias; los absurdos e injustos procedimientos de muchos sátrapas coloniales, las peregrinas ocurrencias, hijas de las añejas costumbres, los diversos sistemas de gobierno que se emplearon en esos tiempos, las fechorías de tantos Oidores, Presidentes y Virreyes que violaban los más elementales preceptos de moralidad y justicia, la labor civilizadora de los religiosos, las benéficas actuaciones de algunos magistrados y las maravillosas gestaciones de ideas libertarias, que comenzaron a efectuarse en cerebros poderosos y jóvenes, a fines del siglo XVII y que con un Caldas y un Zea, con un Nariño y un Torres, con un Matiz y un Valenzuela y con muchos otros, se demostró al mundo que apesar de la tenebrosa oscuridad colonial, existía aquí una juventud vigorosa, sin la agencia ideológica de los espíritus prosaicos. Todos los acontecimientos anteriores a la Independencia, no pertenecen a nuestra Historia, y por consiguiente muy equivocados están los historiadores que a sus obras les han puesto el pomposo nombre de «Historia de Colombia», cuando en ellas aparecen narraciones de la Conquista y la Colonia. Esta es la lógica de «Futuro».

Pancracio.— Luego de lo que sostiene «Futuro» se concluye que ni Caldas, Torres, Nariño, etc., nos pertenecen, ni podemos reclamarlos como nuestros?

Pánfilo.— Exacto. No nos pertenecen, aunque nacieron aquí, porque en esos entonces nos venían de España las leyes y sus ejecutores; porque todos estos latifundios eran explotados por los avariciosos terratenientes de la Iberia; porque todos estos territorios estaban sujetos a la Real Corona y de aquí se deduce, que ninguna razón tenemos para reclamarlos co-

mo nuestros, y violaría la verdad el historiador que los hiciera figurar como colombianos.

Pancracio.— Luego «Futuro» tiene razón al sostener que esa pléyade de hombres ilustres que nacieron en el Santuario antes de 1.838, no son nuestros sino de Marinilla?

Pánfilo.— Evidente que «Futuro» tiene razón y le sobra, y los santuarianos pecaríamos contra la verdad histórica, pecaríamos contra la justicia, pecaríamos contra todas las potestades del Olimpo y pasaríamos por muy audaces y ridículos, si pretendiéramos reclamarlos como glorias nuestras. Así pues, amigo, los santuarianos que quieran hacer valer sus derechos, es mejor que guarden silencio, porque están perdidos. No te parece bien?

Pancracio.— ¡Clarísimo! eh? Pero se me ocurren unas preguntas, Pánfilo amigo, que tú sabrás excusar, si son un tanto necias. Dime primero: ¿dónde asesinaron al Héroe de Ayacucho?

Pánfilo.— Al General Córdoba lo asesinaron en Marinilla en 1.829 y no en el Santuario como afirman los historiadores. Este error conviene rectificarlo en obsequio de la verdad.

Pancracio.— Ya ves hombre, que tan engañado estaba yo, cuando creía que esto había ocurrido aquí en el Santuario. Ahora dime mi Pánfilo, uno no puede ser propietario sino en el Municipio al cual pertenece, como parece desprenderse de lo que publica «Futuro» («Archivo del Cabildo— Narración del Dr. Jesús M. Gómez y otros viejos»), pues para probar que el Santuario perteneció a Marinilla, dicen que «muchas personas acomodadas de la cabecera de Marinilla tenían sus fincas de campo en el Santuario y allí iban a pasar por tiempos.»

Pánfilo.— Lo ignorabas amigo? Este es un argumento potísimo para probar que el Santuario fue de Marinilla. Así, Tocaima es de Bogotá, porque muchas personas acomodadas de la cabecera de la ciudad de Quesada, tienen sus fincas de campo en Tocaima y allí van a pasar por tiempos. Por la misma razón, Bello, Caldas etc., pertenecen a Medellín, porque si no pertenecieran no podrían tener sus fincas, ni pasar en ellas los suaves veraneos, nuestros acomodados medellinenses. Con estos argumentos se escribe la historia, y con estos argumentos se puede demostrar hasta el origen de los chinos y probar la existencia de viejos barbudos y de potrereros de micay en el

planeta Marte.

Pancracio.— Yo creía que por derecho natural y por derecho positivo, uno podía ser propietario hasta en la Patagonia y en los polos; pero si la cosa es así, no se puede tener propiedad sino en el territorio del Municipio, del cual es natural y vecino el propietario. Mas, va otra pregunta: en el artículo que prohija «Futuro» se habla de que el Santuario era un Partido. ¿Qué significa esto?

Pánfilo.—El término «Partido» en este caso es una entidad que aunque depende de otra entidad superior, tiene su administración política y eclesiástica.

Un Partido era el Santuario antes de 1.838, y no un campo como «El Pozo», como quieren confundirlo con segunda intención las personas que si «*escriben la historia de tiempos remotos con documentos contemporáneos de los hechos que refieren y en los que fundan sus narraciones.*»

Pancracio.— Yo he observado que estos historiadores «*documentados,*» son muy inconsecuentes, pues unas veces dicen que esto era un campo y otras que un partido que tenía sus campos respectivos. «*Menos molinillo y más chocolate*» deberían emplear *los documentados*, como gráficamente dijo la monjita de que nos habla Cordovez Moure.

Pánfilo.— Eso. Empero, Pancracio, si te gusta, porque te gusta, y si no porque nó; lo cierto es que no podemos reclamar como nuestro lo que nos pertenece, que para nosotros no son los derechos, ni las glorias, sino los deberes, que como ilotas y parias se nos quiere catalogar.

El Santuario, como campo, como Partido, como Distrito no podrá reclamar a sus hijos, porque solamente podrá ser considerada nuestra población como nodriza que amamanta los hijos de otra madre: el Santuario no tiene historia antes de 1.838, como que le está prohibido hablar de su fundación, de sus primeros moradores, de su marcha progresiva, de todo lo que se refiere a su desenvolvimiento; y muchos venerables ancianos que hoy son reliquias nuestras, como D. Jesús Zuluaga H. y D. Juan María Botero, son marinillos y no santuarianos porque nacieron antes de 1.838. Esto es *tumbando y marcando* amigo.

Pancracio.— ¡Caracoles! *Menos molinillo y más chocolate, señor mío.* Me has hablado mucha chamusquina y ésta tiene la virtud de producir humo y fuegos fatuos y el humo me asfixia y la fosforescencia de hojarascas me fas-

tidian.. De modo, pues, que punto en boca y hasta otra vista.

Pánfilo.— Que la felicidad te atropelle mi querido Pancracio. Adiós!»

Se despidieron nuestros buenos paisanos y se fueron... y se fueron... y yo me quedé contrariado y cabizbajo, sintiendo *maluqueras muy malucas*, aunque les hablo con franqueza, de este palique aprendí mucho que me interesaba, pues vine a saber que soy marinillo, porque nací en 1.837, cuando esto pertenecía a la «Esparta Colombiana». Dicen que mientras más vive uno, más sabe y aquí está la prueba: a los 87 años bobos, hecho un viejo escamado, calvo, desmedrado, sin fuerzas físicas, cuando ya siento galopar la Muerte en su flaco rocín y me considero a pocos centímetros de la tumba, vengo a saber que soy marinillo, porque nací en 1.837. Y, cosa rara: en todo tiempo y lugar me han considerado como del Santuario, y voy a demostrarlo: en el año de 1.851, cuando yo tenía 14, me tocó pelear en Rionegro a órdenes del General Eusebio Borrero, y mis camaradas marinillos me llamaban *el santuareño*; en 1.854 cuando derrocamos a Melo, figuraba como *santuareño*; y en las de 1860, de 1876, de 1879, de 1875, de 1895 y de 1900 milité al lado de Marinillos y éstos siempre me consideraban como *santuareño*. ¿Por qué me tendrían por *santuareño*, habiendo nacido antes de 1838 y siendo por consiguiente tan marinillo como Anselmo Pineda, Vicente Gómez Arbeláez y Francisco Giraldo Arias. Indudablemente me llamaban *el santuareño*, por feo, por pobre y por indio, porque, francamente señores, soy feo de nacimiento, pobre por vocación e indio de pura sangre, pues descendo del famoso cacique *Marini*, el cual dominaba la tribu que moraba en la cuenca del riachuelo que riega al Santuario y a Marinilla. Mi padre, el difunto Jacobo Soto, y mi madre, la difunta Casimira Arias (que tomaron apellidos de blancos) me contaban, que de nuestro progenitor —el difunto *Marini*— se derivan los nombres de la Marinilla líquida y de la Marinilla sólida.....

Soy pues, feo, pobre y aborigen y por esto me han llamado *el santuareño*, aunque soy más marinillo que el Padre Ulpiano y Juanito Rojas; he sido fiel a mi bandera, he puesto el bulto al frente de los chopos, lanzas y cañones en las guerras que ha habido desde 1.851; he despanzurrado muchos rojos, y fui herido en las peloterías de «*Garrapatas*», «*Enciso*» y «*Palonegro*» y no he sido honrado con un

solo cargo, no sé si por feo, pobre y aborigen, o porque erradamente creyeron mis Jefes, que el apodo de *santuareño* me correspondía como título de nacimiento. ¡Qué pecado es ser feo, pobre e indio! ¡Cómo perjudican ciertos apodos! Y por mal de mis pecados no habrá tierra que reclame el honor de guardar mi cordón umbilical, ni pueblo habrá que cuando muera este indígena archipobre y protofeo, pida los despojos para inhumarlos decentemente, ni compatriota que arroje sobre mi fosa una modesta corona de siempre—viva.... Pero conste que soy marinillo porque nací en 1.837. El título de *santuareño*, es sencillamente un apodo.

LUIS SOTO ARIAS

Duelo Nacional

Ha muerto el General Marceliano Vélez, la «Cima blanca» del Partido Conservador! Esta dolorosa nueva se ha propagado como chispa eléctrica y ha llenado de profunda consternación al pueblo colombiano, que ve desaparecer con la muerte del Gral Vélez a una de sus más preciadas reliquias.

En todos los elevados puestos oficiales que tan distinguido y meritorio Jefe ocupó, supo observar estrictamente las leyes, iniciar y llevar a feliz término muchas obras de progreso y guiarse siempre por la equidad y la benevolencia. De esta manera pudo él trabajar libre de los influjos de las pasiones banderizas.

«El Santuariano» lamenta de una manera muy sincera la muerte del invicto Jefe y envía a la honorable familia de éste las más sentidas expresiones de pesar.

D. Marco Fidel Suárez

Como un deber de justicia y de patriotismo consideramos que este eminentísimo Colombiano sea elegido Senador por este Departamento. En tal sentido se ha dirigido mucha parte del pueblo antioqueño a los Miembros del Colegio Electoral.

La «Juventud Católica» y el Comité Conservador, de este Distrito, aprobaron las justicieras resoluciones que a continuación insertamos:

La Juventud Católica del Santuario,

CONSIDERANDO:

1.º Que el Sr. D. Marco Fidel Suárez ha prestado invaluable servicios a la Causa Conservadora y

Católica;

2.º Que por el valor moral y entereza ejemplares con que defiende las creencias de la mayoría de los colombianos y las sabias y benéficas doctrinas conservadoras, lo han convertido nuestros adversarios en blanco de ruines e injustificables ataques;

3.º Que por su probidad y corrección, por su vasta y sólida ciencia, por su versación en cuestiones administrativas e internacionales y por muchas otras magníficas cualidades, el Sr. Suárez se ha acreditado como un estadista sustantivo y de gran comprensión y por consiguiente es acreedora la confianza del pueblo, máxime del católico que ve en este eximio repúblico, el arquetipo del conservador doctrinario y al más genuino exponente de la democracia; y

4.º Que ahora—más que nunca—cuando nuestros enemigos tratan de anular el prestigio del Sr. Suárez, la «Juventud Católica» del Santuario considera como un deber trabajar porque se le haga justicia a este gallardo adalid de la verdad, que tanto trabaja por la supervivencia del conservatismo.

RESUELVE:

1.º Pedir muy respetuosamente, por conducto de D. Carlos Vásquez Latorre a los Miembros conservadores del Colegio Electoral, que elijan Senador de la República al ilustre Sr. D. Marco Fidel Suárez, como homenaje a sus eximias virtudes y como un reconocimiento del conservatismo agradecido por sus campañas en favor de las instituciones eminentemente republicanas;

2.º Enviar al Sr. Suárez, nuestra incondicional adhesión para desagraviarlo en algo de las injustas persecuciones de que es víctima».

El Comité Conservador del Santuario,

CONSIDERANDO:

1.º Que el Sr. Dr. D. Marco Fidel Suárez, gloria de Colombia, lo es también de Sur América;

2.º Que la Patria debe no desperdiciar ocasión para lucrar la ciencia de tan distinguido hombre público.

3.º Que es deber de los pueblos desagraviar a los hombres, que a causa de sus grandes y desinteresados servicios, son víctimas de la envidia y la malevolencia,

RESUELVE:

Solicitar del H. Colegio Electoral, que entre los ciudadanos que se van a nombrar Senadores de la República, se nombre en primer lugar al Sr. Dr. D. Marco Fidel Suárez».

De Afuera

Luz en Cocorná

Por iniciativa muy feliz del actual Concejo Municipal de Cocorná, próximamente se inaugurará en dicha población una magnífica planta eléctrica.

Complacidos registramos tan fausta nueva y felicitamos al H. Concejo de la población amiga, que tan tinosamente ha sabido llevar esta empresa de progreso que dará mucho lustre a Cocorná.

Progreso del Carmen

La vecina, hermana ciudad del Carmen que en lo que atañe a progreso va a la vanguardia en nuestra Provincia, será provista próximamente de un magnífico Cine y de una imprenta.

Con verdadero gusto vemos los gigantescos pasos que para llegar a la cima del progreso, da la floreciente Carmen, cuyo porvenir es verdaderamente halagador.

El desprendimiento y el espíritu emprendedor de sus habitantes; la moralidad de sus costumbres, la suavidad de su clima y la belleza de su suelo, harán de tan simpática ciudad una de las más importantes del Departamento.

Van para los Carmeños nuestras más calurosas felicitaciones.

Doña Rosario Urrea v. de R.

En La América, Corregimiento de Medellín ha dejado de existir esta honorabilísima señora, miembro de distinguida y apreciable familia de esta Provincia.

A todos sus deudos enviamos nuestro pésame más sentido.

Doña Hortensia Gómez de H.

En la amiga vecina población de Granada murió esta respetada y estimable señora. Damos a su honorable familia nuestro más sentido pésame.

Sacerdotes Santuarianos

HAN MUERTO:

- Pbro. Isaías Aristizábal
 — Pempeyo Alzate
 — Mariano Botero
 — Ramón Castaño
 — Silvestre Duque de E.
 — Vicente Duque de E.
 — José D. Gómez
 — Guillermo Gómez R. (S. J.)
 — Manuel T. Gómez Z.
 — Eliseo Gómez Z.
 — Dr. Gabriel M. Gómez

- Pbro. Ramón M. Gómez
 — Francisco J. Gómez
 — Andrés M. Gómez
 — Nicolás Giraldo Z.
 — Nicolás Giraldo R.
 — Rafael Giraldo
 — Miguel M. Giraldo
 — Joaquín M. Giraldo R.
 — José Dolores Giraldo R.
 — Dr. Liborio de Hoyos
 — Modesto de Hoyos
 — Ramón Hoyos R.
 — Juan M. Hoyos
 — José D. Jiménez
 — Jesús del S. Jiménez
 — Francisco Naranjo (1)
 — Edmigio Ramírez
 — Jesús Ramírez
 Fray Joaquín Ramírez
 Pbro. Aicardó La Serna
 — Pablo Tulio Pineda
 Fray José M. Pineda
 Pbro. Bernardo J. Ocampo
 — Pablo Quintero
 — Norberto Quintero
 — Ramón Zuluaga

VIVEN LOS SIGUIENTES:

- Pbro. Canónigo D. Lubin Gómez H.
 — D. Justiniano Gómez R.
 — D. Policarpo Gómez
 — D. Agustín Gómez G.
 — D. Carlos Gómez V.
 — D. Ramón L. Gómez
 — D. Jesús A. Gómez
 — D. Marco A. Gómez
 — D. Marco A. Botero
 — D. José Ignacio Botero
 — D. Benjamín Aristizábal
 — D. Francisco Ramírez
 — D. Clemente Giraldo
 — D. Alonso M. Giraldo
 — D. Abraham Jaramillo
 — D. Nicolás Montoya
 — D. Rafael Amador Ramírez
 — D. Leandro Pineda
 — D. Norberto Ramírez
 — D. Jesús M. Salazar
 — D. Mariano Villegas
 — D. Lino Zuluaga G.
 — D. Ramón Zuluaga
 — D. Eduardo Zuluaga R.

NOTA.—Varios de los sacerdotes que figuran en la lista de los muertos, nacieron cuando El Santuario era aun Vice-parroquia de Marinilla.

(1) El Pbro. Francisco Naranjo nació en «El Morro» paraje del Santuario y fue bautizado en la parroquia del Carmen.

Recortes

Hay una institución, señores, que es la base necesaria y el natural sostén de la juventud, su creadora, su guía; una institución formada por mano maestra, porque es obra del mismo Dios; una institución que podemos llamar fundamental en el sentido más verdadero de esta palabra, porque no se puede tocar

sin conmovér de arriba abajo el gigantesco edificio, cuya divina arquitectura admiramos: la santa e inmortal institución de la familia! La familia es el corazón palpitante de nuestro padre, de nuestra madre, de nuestros hermanos, de nuestras hermanas. «La familia—ha dicho un célebre publicista—es el manantial único de donde proceden las poblaciones fuertes y puras; santuario de las tradiciones y de las costumbres, donde vienen a refugiarse todas las virtudes sociales». El nivel de la familia es de grado o de fuerza el nivel de la sociedad, porque ésta no puede reconocer otra base que aquella. Los grandes progresos y las grandes decadencias de los pueblos no registran otra causa, sino el progreso y la decadencia de la familia.

JOSÉ M. CRESPO, S. J.

Variedades

Receta para la neumonía

Se pone leche a cuajar como para hacer queso. Al tiempo de comenzar a cuajar, se revuelve bien; apenas cuaje se vacía fría la cuajada en una faja de lienzo, género o zaraza y se aplica al dolor el emplasto y se deja cubierto con dicha tela. Se envuelve al enfermo en una cobija para que sude. El emplasto se cambia cuando se haya endurecido, y se repite hasta que se acabe el dolor.

Es un remedio eficaz.

La mujer educada

Es sufrida, y el dolor sabe consolar.

Es dueña de la casa, que es escuela de los hijos.

Es hacendosa, y ahorra sin grandes privaciones.

Es luz, e ilumina la vida y sus caminos.

Es cariñosa, y sabe hacer corazones que lo sean.

Es modesta en el vestir, y agrada a los suyos.

Es recatada y honesta, y es respetada.

Es callada y modesta, y es venerada.

Pero si es áspera, hará del hogar un centro de ingratas expansiones.

El secreto de la felicidad

Para ser feliz, qué es lo que hace falta?

Algún Sabio lo dijo:

—Estimar la virtud, el honor y el buen nombre por encima de la fortuna.

—Enfrentarse con la adversidad, conservando el corazón valien-

ALBUM POETICO

CERVANTES

*Solo, en su oscura celda silenciosa,
juzgando allí la humanidad menguada,
del Orbe la, suprema carcajada
retozaba en su mente luminosa.*

*Y el mutilado, el de la faz nerviosa,
aguileña nariz y honda mirada,
cogió la pluma cual si fuese espada
para esgrimirla en su galana prosa.*

*Batiendo su pandero la alegría
llegó; y entonces, del ingenio al brote,
irguióse el Manco lleno de osadía*

*Sonrióse ufano; se atusó el bigote,
y tirándose a fondo en la ironía,
trazó el perfil del inmortal Quijote!*

Alfredo GOMEZ JAIME

te y animoso.

—Saber apreciar al prójimo, tanto o más que a las bellezas de la naturaleza.

—Crearse un hogar de paz y de cariño,

—Amar el estudio.

—Conformarse con lo que se tiene.

Evidentemente: pero ésto no lo puede conseguir todo el mundo, por lo cual la felicidad escasea tanto sobre la tierra.

Para reír

Cierta joven que hace poco tenía la manía de estudiar el francés sin conocer que no tenía las dotes necesarias para todo estudio, le decía al maestro, que se esforzaba por hacerla pronunciar, *monsieur*:

—¡Oh que lengua del diablo! exclamaba la discípula: cuánto mejor sería decir simplemente, *Señor*.

Curación de un tísico.

Chiquinquirá, diciembre 18 de 1922.

Rdo. P. Director de «Veritas».

Rdo. Prdre:

He venido a este Santuario a cumplir una promesa que hice a mi tierna protectora, la Virgen Santísima de Chiquinquirá, y ruego a S. R. con todo encarecimiento se sirva publicar en su valiente semanario la relación que hago lleno de gratitud a Nuestra Señora.

Soy natural del Fresno: víctima de una horrible tísico, me encon-

traba ya en el último período, certificado por el Dr. Jorge Laverde, y nada quedaba que hacer por mi salud en lo humano; sólo en María esperaba, y en mi alma nació la confianza que sólo Ella sería mi remedio. Mi devoción particular ha sido siempre por la Virgen de Chiquinquirá, y a Ella acudí en demanda de salud, prometiéndole si me la otorgaba, venir a su Santuario, confesar y comulgar en su honor y encenderle algunos cirios. A los tres días de haber hecho el voto me sentí mejor y animé mi fe pidiendo a mi Madre constantemente mi curación; y Ella me oyó, y pasado un mes me hallaba completamente curado. ¡Bendita sea la Médica Divina que me dio salud; acudan a Ella los que sufren y no serán despreciados de su inmensa misericordia.

MANUEL FLOREZ R.

(De «Veritas»).

Anestésicos liberales

Los liberales empeñados siempre en su tenaz lucha contra la Iglesia y en ver cómo arrancan de los corazones de los conservadores las sanas ideas, han comprendido que a la fuerza no pueden conseguir sus pretensiones. Han visto que por medio de la guerra nada consiguen, porque los conservadores atacados por la fuerza se defienden con heroísmo porque van con la persuasión de que entran en defensa de santa causa.

La experiencia tiene que haber enseñado a los liberales que con las revoluciones no consiguen sino sepultarse más. En 1895 y en 1899 y siguientes, arremetieron con furor indecible y aunque cometieron la incalificable acción de traer infames esbirros extranjeros a ayudarles a despedazar a sus hermanos, no pudieron hacer otra cosa que echarse un baldón imperdonable, y persuadirse que los conservadores se sacrifican por sus ideas. Y tienen que persuadirse los liberales que para derrocar el Gobierno conservador por medio de la guerra, tendrían que convertir a Colombia en un lago de sangre.....

Todo esto lo comprenden los liberales: que por la fuerza no consiguen sus negros y criminales intentos de arrancar de los cristianos corazones colombianos la fe, de descatorizar a Colombia, que es lo único que podrían pretender con el cambio de Gobierno, porque más garantías y más libertad es imposible para ellos; y como han comprendido todo esto, han echado mano de los anestésicos para adormecerlos y arrancarnos sin dolor lo que tanto estimamos. Por medio de la prensa «coronan de lauros la juventud conservadora para enfatuarla y conducirla de este modo al vergososo estado de la prostitución política», como se ve, y con frecuencia, que jóvenes halagados por la prensa liberal, van dejando en jirones su fe y su moral en las columnas de sus periódicos.

Por medio de su impía prensa hace estragos el liberalismo: mina al Conservatismo y lo destruye insensiblemente; y es lo peor que para esta destrucción, anestesiados contribuyen los conservadores que leen, que compran, que pagan esa arma formidable con que los liberales insultan, calumnian, desprestigian, persiguen, acosan, acobardan, rinden, destemplan, aherrojan a los conservadores!!

Si: anestesiados estamos los conservadores, enfatuados, insensibilizados por los liberales, y por eso no vemos, no sentimos, no palpamos, que nos están arrancando las santas ideas, que están destruyendo nuestras creencias; y lo peor... los conservadores ayudando por lo que vemos a «Asambleas y Concejos Municipales de mayoría conservadora que quieren crear becas en la Universidad libre, con lo que se satisfarán las aspiraciones del libérrimo e incrédulo Dr. Anibal Galindo, quien en tiempo de la dominación liberal decía: «Si hemos fundado Universidad, si tenemos Universidad, es para enseñar Liberalismo. es para formar libera-

les. Nada de eclecticismos: Balmes y Benthán no pueden darse las manos en los claustros universitarios». En otra parte de su discurso dice: «Nosotros, por nuestra parte, no debemos descuidar un punto la propaganda del liberalismo, donde quiera que podamos hacerla. Tal es el objeto único de nuestra Universidad».

Los liberales, para los estudios profesionales, no tenían necesidad de crear Universidad; la Nacional es suficiente para esto; lo que ellos quieren es fomentar, es sostener las ideas liberales de los jóvenes, sus compatriotas, y, más que todo, ver cómo arrebatan a los jóvenes conservadores sus ideas, y por eso se ha visto negar a un liberal el puesto en la Universidad, por colocar a uno conservador porque a aquel lo tenían seguro y a éste lo querían asegurar.

¡Despertemos conservadores! Abramos los ojos hoy que todavía tenemos fuerzas, no sea que anestesiados, como Sísara juntemos el sueño con la muerte, o como Sansón despertemos trasquilados, sin fuerzas y amarrados!...

Sociales y Personales

Después de haber permanecido unos pocos meses en esta ciudad regresó a Medellín, acompañada de sus niños la muy apreciable y distinguida Señora Doña Carolina Azuero de Z., esposa de nuestro culto y querido amigo Doctor Braulio Zuluaga G.

También regresó a Medellín la apreciable señora Doña Elvira Zuluaga de Gómez.

Nuestro bien querido amigo y distinguido artista Don José Jesús Ramírez, quien por bastante tiempo permaneció en Abejorral enseñando el sublime arte de Mozart, ha vuelto a establecerse entre nosotros. Que sea bienvenido.

Don Jesús Vicente Ramírez y su culta y apreciable señora D.^a Elvira Macías, regresaron a Cocorná después de haber pasado una corta temporada en esta ciudad.

Tuvimos el placer de estrechar la mano de nuestro querido amigo y conterráneo Pbro. Agustín Gómez, quien con el objeto de visitar su adolorida familia estuvo entre nosotros.

Administrador de Rentas Departamentales en este Municipio ha sido nombrado el señor Carlos E. Hoyos S., en reemplazo del señor Arturo Zuluaga G., quien siguió para Turbo a desempeñar un im-

portante puesto en el ramo administrativo.

Regresaron a Medellín los señores Floro Montoya; José J. y Francisco L. Gómez; a San Roque, los señores Antonio Gómez y Francisco L. Zuluaga; a Manizales el Señor Juan C. Duque; a Armenia (C.) el Señor Matías Gómez; a San Francisco, el Señor Noé Zuluaga.

Para Angelópolis a veranear salió el Señor D. Claudio Gómez; para Bucaramanga, en viaje de paseo el Señor Carlos V. Gómez R.

Nos es muy satisfactorio informar a los lectores de «El Santuario», que nuestro querido y bondadoso amigo, Pbro D. Jesús M. Giraldo, quien estuvo en estado agónico, ha entrado en franca reposición. Al celebrar esta grata nueva, hacemos los más fervientes votos porque tan estimable Sacerdote viva aún muchos años para bien de la Religión.

Estadística de Marzo Nacimientos hubo 27; defunciones, 14. Quedan a favor de la población, 13.

Con furor han invadido al Santuario las epidemias de viruela, neumonía, gripa y *parotiditis*. (*papera*) Dios nos salve.

La R. Hermana María Tognella ha recibido la dolorosa noticia de la muerte de su querida madre. En esta hora de prueba acompañamos muy sinceramente a la R. Hermana.

Después de un brillante examen ha obtenido el Diploma de Bachiller en el Colegio de San José de Marinilla, nuestro dilecto amigo e inteligente joven Vicente Alfonso Pineda a quien enviamos nuestras más francas y efusivas felicitaciones.

Salón de Lectura. El Liceo León XIII iniciador de toda obra de progreso en nuestra tierra, ha abierto nuevamente en el antiguo local de la Escuela Urbana de Varones, el Salón de Lectura dominical. Allí encontrarán los que viven ávidos de conocimientos y de noticias, modo de satisfacer sus anhelos, leyendo selectas obras y periódicos de todo el país y muchas obras del extranjero.

El Liceo León XIII es digno de nuestros más sinceros aplausos.

Nuestro querido y respetado amigo Pbro. don Jesús A. Gómez permaneció durante la Semana Mayor entre nosotros.

Despedimos atentamente a nuestro distinguido amigo Vicente Alfonso Pineda, quien partió para Nariño a dirigir el Colegio de esta población. Dadas sus capacidades, corrección y energía, el buen éxito que obtendrá en sus labores, es axiomático.

En Viaje de negocios siguió para Bogotá el sábado último, nuestro bien querido amigo D. Laureano B. Gómez. Que tenga un viaje sin contratiempos.

Ilmo. Sr. Manuel A. Arboleda

El último día del mes próximo pasado, dejó de existir en Dagua, población del Valle del Cauca, este Ilustre Prelado, Arzobispo de Popayán.

«El Santuario» registra con positivo dolor este acontecimiento y se une al duelo de la Iglesia Colombiana.

Coronel D. Lázaro M. Rivera

En la ciudad de Yarumal murió de una manera inesperada este distinguido ciudadano, prestigiosísimo Jefe del conservatismo del Norte.

Muy sinceramente lamentamos la desaparición del Coronel Rivera.

Pío X será beatificado

En el mundo Católico, ha despertado un entusiasmo inmenso la fausta noticia de que S. S. Pío XI ha accedido a la petición que le hicieron veintiocho Cardenales, de que inicie el proceso para la beatificación del inmortal Pontífice Pío X, cuya memoria es venerada por todo el orbe Católico.

S. S. Pío XI ha nombrado los postuladores de la Causa de Beatificación, encargados de allegar las pruebas.

Luctuosas

En las primeras horas de la mañana del primero de los corrientes entregó su alma a Dios la apreciable y virtuosa matrona Doña Teresa Gómez de H., quien por sus múltiples y acendradas virtudes y por su amabilidad sinigual ha dejado una imborrable huella de dolor en todos aquellos que bien la conocieron.

«El Santuario» envía la más sentida expresión de pesar a toda la honorable familia de la Señora Gómez de Hoyos.

Doña María Josefa Serna de A.

Después de una larga y cruel enfermedad sufrida con santa resignación dejó de existir el nueve de los corrientes, la honorable anciana Doña María Josefa Serna de Aristizábal, tronco de una de las más distinguidas familias de nuestra sociedad.

Para su numerosa familia, enviamos el más sentido pésame y por el descanso del alma de la finada elevamos nuestras plegarias al Cielo.

Don José M. Montoya

Muy joven aún rindió la jornada de la vida este honrado y laborioso ciudadano. Para sus deudos enviamos nuestra expresión de pesar.

Clara Inés Castaño

Contaba apenas catorce años, cuando la muerte que nada respeta vino a tronchar su existencia. Dios Nuestro Señor dé resignación a su atribulada familia.

Don José M. Ramírez

También tenemos que lamentar la súbita desaparición del honorable y virtuoso ciudadano Don José M. Ramírez, ocurrida el 17 del próximo pasado mes. Paz a su tumba, resignación para su familia.

Doña Josefa Gómez de S.

A mediados del presente mes abandonó este valle de lágrimas la señora Doña Josefa Gómez de Salazar. Para todos los miembros de su familia va nuestro pésame.

¿Quiénes son los verdaderos enemigos del Gobierno?

Con fines aviesos, quieren algunos distinguidos conservadores hacer aparecer al señor Don Marco Fidel Suárez como enemigo del Gobierno que presipe el General Ospina.

Para que se vea la falsedad de tal especie, insertamos a continuación párrafos de una carta que el ilustre ex-Presidente le dirigió a un amigo suyo:

«De la actitud que algunos me atribuyen como enemigo de la Unión Conservadora y como opositor al Gobierno, debo decir a usted que esa actitud es una suposición de los verdaderos enemigos del Gobierno y de todos los que trabajan por desunir y debilitar al partido conservador, Nunca ni mucho menos hoy, he sido opositor, es decir, hombre que se opone por sistema a los gobiernos. En cuanto a la Unión conservadora, ahora la deseo y secundo con especial decisión, como lo digo claramente por la prensa. De suerte que si yo fuera elegido miembro del Congreso y entrara en esta corporación, iría a formar entre los sostenedores del Gobierno, aunque por eso mismo mantendría mis opiniones en ciertos asuntos que en mi humilde concepto hubieran de tratarse en prescindencia de la opinión oficial; pero jamás trataría de fomentar el desorden y la discordia, para lo cual no tengo aptitudes. Siendo conservador y parti-

TARJETAS

B. Zuluaga G.,

Señora y familia se despiden muy atentamente de esta Sociedad, de la cual quedan muy agradecidos por las múltiples atenciones de que fueron objeto, y sienten no despedirse personalmente por motivos de salud.

Santuario, Abril de 1.923

Elvira Zuluaga de Gómez

Se despide atentamente de la Sociedad del Santuario, le da las gracias por sus atenciones, y siente no hacerlo personalmente por la premura de su viaje.

El Santuario, Abril de 1923

Antonio J. Zuluaga G.,

Señora y familia agradecen sinceramente todas las atenciones que recibieron en su reciente duelo.

El Santuario, Abril de 1923

Jesús Sañazar V.

Agradece públicamente a los nobles amigos del Santuario, Marinilla, Rionegro y Corcorá, por las múltiples atenciones de que fue objeto, con motivo del incidente que lo tuvo al borde del sepulcro.

El Santuario, Abril 1923

dario incansable de la unión, trabajaría de suerte que mi humilde labor secundara, y no contrariara la acción y los propósitos patrióticos y atinados de la administración».

Efemérides Santuarianas

ABRIL 11 DF 1810. Nace el Pbro. Emigdio Ramírez, quien sin ninguna clase de ostentación pasó por el mundo haciendo el bien. Fueron sus padres D. José Ignacio Ramírez y D^a Catalina Gómez. Muchos y muy valiosos servicios prestó a la Patria el Padre Ramírez. En el tiempo que fue Cura del Santuario fundó en esta población el Colegio-Seminario, en el cual recibieron importantes lecciones varios hijos de esta y otras Provincias.

ABRIL 28 DE 1822. En este día recibieron las sagradas órdenes sacerdotales en la ciudad de Mérida (Venezuela), de manos del Ilmo. Señor Rafael Lasso de la Vega, los Pbro. Gabriel M. Gómez y Miguel M. Giraldo.

Ilustrados e inteligentes, llegaron a ser estos dos distinguidos hijos del Santuario, verdaderas lumbres del Clero.

Sociales y Personales

Enviamos nuestra expresión de pesar a la familia del señor Fulgencio Zuluaga, quien murió la semana pasada.

Durante la Semana Mayor tuvimos el gusto de estrechar las manos de nuestros distinguidos amigos, doctores Baudilio y Carlos E. Zuluaga.

También estuvo entre nosotros nuestro bien querido y bondadoso amigo D. José M. Zuluaga G.

Nos visitaron asimismo nuestros apreciados colaboradores José J. Zuluaga y Ramón Eusebio Gómez.

Después de una corta permanencia entre nosotros, regresó a Armenia (C.) el joven Lino Gómez, uno de los benefactores de nuestra Empresa.

Acompaña al joven Gómez su señora madre, doña Rosa v. de Gómez. Al despedirlos no es placentero desearles un viaje sin contratiempos.

Ayer regresó a San Carlos nuestro respetado y querido amigo Pbro. Carlos Gómez V., quien ya ha mejorado de su quebrantada salud. Atentamente lo despedimos.

Mañana, 24 de Abril, cumple años la muy Rda. Hermana Luisa Paggetti, Superiora de las Salesianas en esta ciudad.

«El Santuariano» se complace en felicitar muy efusivamente a la R. H. Paggetti y hace los más fervientes votos porque Dios le conserve la vida aún muchos años para bien de la Religión y de la Patria.

El estimable joven Luis Eduardo Gómez T. se encuentra, desde hace muchos días, reducido a la cama. Mañana será sometido a una delicada operación por los doctores Escobar y Zuluaga. Hacemos los más fervientes votos porque en esta operación se obtenga un buen éxito.